

Note de contribution du groupe écologiste dans le cadre de l'évaluation interne de la démarche Nord Durable

Un modèle de gouvernance à améliorer pour répondre aux défis écologiques

Lille, le 09 décembre 2024,

Le COPIL Nord Durable se distingue par son caractère participatif en incluant, dans sa gouvernance, des groupes politiques d'opposition. À notre connaissance, cela en fait un organe unique dans la gestion des politiques publiques du Département du Nord - bien que certaines informations soient partagées dans d'autres domaines comme l'éducation ou la politique d'autonomie des personnes âgées.

Si cette démarche de gouvernance partagée est bienvenue et tranche avec le manque de concertation dans d'autres politiques départementales, elle reste limitée. En effet, le COPIL Nord Durable fonctionne davantage comme un espace d'information et de concertation, sans pour autant constituer un véritable cadre de co-construction des politiques publiques.

Points à renforcer dans le fonctionnement du COPIL

- **Stabilité et implication des membres clés :**
La présence irrégulière des vice-président.es, notamment sur des sujets majeurs (ex. : rénovation énergétique ou ADVB/PTS), affaiblit la portée des discussions. Une plus grande stabilité dans les membres présent.es renforcerait l'efficacité des échanges.
- **Fréquence et ordre du jour des réunions :**
Les réunions espacées et les ordres du jour trop chargés limitent les approfondissements nécessaires sur des sujets majeurs, comme l'eau ou le suivi carbone. Une réorganisation pour permettre des discussions plus ciblées serait bénéfique.
- **Manque de suivi de certains sujets transversaux :**
Des thèmes cruciaux comme la gestion des sols, la ressource en eau, ou l'adaptation au changement climatique ne font pas l'objet d'une anticipation suffisante. Le rôle croissant du Département face à des catastrophes naturelles (inondations, coulées de boue) nécessite d'intégrer ces enjeux dans les priorités.
- **Amélioration des outils de suivi :**
Bien que les données soient disponibles dans les rapports annuels sur le développement durable et le Rapport d'Orientations Budgétaires (ROB), leur mise en valeur et leur exploitation restent insuffisantes. Il est nécessaire de s'en saisir pleinement pour orienter les décisions.

Des objectifs stratégiques à revoir

Les ambitions de **Nord Durable à l'horizon 2040** méritent une actualisation pour mieux répondre aux enjeux climatiques et écologiques actuels. Pour rappel, les objectifs actuels sont :

- Neutralité carbone pour le patrimoine et les activités départementales ;
- Zéro Artificialisation Nette (ZAN) pour les opérations du Département (hors voirie) ;
- 10 % d'autonomie alimentaire des territoires.

Cependant, l'absence de prise en compte de la voirie départementale réduit l'ambition de l'objectif ZAN. En outre, atteindre la trajectoire de neutralité carbone nécessitera une réduction de **plus de 50 % des émissions de CO2 d'ici 2027**, ce qui représente un effort significatif (-52 722 tCO2 par rapport à 2022).

Propositions pour une gouvernance plus ambitieuse et participative

Pour transformer véritablement le COPIL Nord Durable en moteur de la transition écologique départementale, plusieurs pistes peuvent être explorées :

1. **Élargir les acteurs impliqués :**
 - Associer davantage de partenaires extérieurs sur des thématiques spécifiques (eau, logement, ADVB). Par exemple, mobiliser des acteurs tels que les agences de l'eau, les bailleurs sociaux ou encore les associations d'élus locaux (maires, intercommunalités).
 - S'inspirer du modèle de COP régionale pour créer des collaborations entre acteurs.
2. **Créer une "Convention citoyenne Nord Durable" :**

Une assemblée de Nordistes tiré.es au sort pourrait formuler des recommandations pour développer ou accélérer la stratégie Nord Durable. Ces propositions seraient ensuite traduites en délibération du Conseil départemental. Cela renforcerait la participation citoyenne et l'ambition de la démarche.
3. **Intégrer des thématiques d'urgence :**
 - Inclure dans les priorités les défis liés au changement climatique, comme les phénomènes climatiques extrêmes, et travailler sur la transformation du personnel du SDIS en "soldat.es du climat".
 - Développer des scénarios d'anticipation pour mieux gérer les vulnérabilités territoriales, comme cela a été fait par le service des espaces naturels sensibles.
4. **Améliorer le suivi des politiques publiques :**
 - Fournir des données actualisées et exploitables à chaque COPIL pour éclairer les décisions.
 - Réaliser des bilans plus réguliers, croisant les rapports de développement durable et les orientations budgétaires.

En conclusion, le **COPIL Nord Durable** est une initiative salubre qui mérite d'être renforcée pour devenir un véritable levier de transformation. Il s'agit d'aller au-delà de la simple concertation pour

faire de cette instance un **espace de co-construction** ambitieux et inclusif, en mobilisant toutes les énergies pour relever les défis environnementaux de notre territoire.

👉 Retrouvez nos propositions pour une transition écologique ambitieuse :

[Stratégie Nord Durable](#)

[Rapport Développement Durable 2024](#)

Exemples cités lors de l'entretien :

- Intervention ROB janvier 2023 : [Rapport d'orientations budgétaires \(ROB\) 2023 – Groupe écologiste Nord](#)
- COP régionale : [Motion sur la participation du Département du Nord à la COP régionale Hauts-de-France – Groupe écologiste Nord](#)
- Demande d'une convention citoyenne sur le climat : [Présentation de la motion relative à l'état d'urgence climatique pour le Département du Nord – Groupe écologiste Nord](#)
- Soldat.es du climat pour les pompiers : [Avenant de prolongation de la convention de partenariat pluriannuelle entre le Département du Nord et le Service Départemental d'Incendie et de Secours \(SDIS\) du Nord 2017-2021. 27/09/21 – Groupe écologiste Nord](#)
- ZAN : [Résultats de recherche pour « zéro artificialisation nette » – Groupe écologiste Nord](#)